

Es cierto que la responsabilidad es asunto a compartir. Pero con sainetes como el de Cabeza de Vaca y Navarrete Prida es difícil que nos tomen en serio.

Pemex: México podría convertirse en importador de crudo en 10 años

■ Afirma funcionario de la paraestatal que se está al límite de la capacidad financiera

■ Se analiza un esquema para que firmas privadas puedan participar en perforaciones

ROBERTO GONZALEZ AMADOR

■ 30

El crecimiento de la economía, menor al difundido por Presidencia

■ Fue de 3.1% en abril-junio, no de 3.9: INEGI; se confirma la desaceleración productiva

JUAN A. ZUÑIGA Y ROBERTO GONZALEZ

■ 33

Inhabilitan a los ex alcaldes de Cancún García Zalvidea y Canabal

■ La medida, por no entregar "en tiempo y forma" sus declaraciones patrimoniales

HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL

■ 41

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME	26
MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	34
CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ	47

opinión

ARNOLDO KRAUS	28
JOSÉ STEINSLEGER	28
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA	29
LUIS LINARES ZAPATA	29
ALEJANDRO NADAL	32
VILMA FUENTES	6a

La tortuga golfina se aleja de la extinción

■ ANGELES CRUZ E HIRAM MORENO

Más de 100 mil quelonios han llegado a La Escobilla, Oaxaca; en 1990 arribaron 7 mil

Las más de 100 mil tortugas golfinas en etapa reproductiva que, en promedio, han llegado a la playa La Escobilla, entre Puerto Angel y Puerto Escondido, Oaxaca, hacen suponer a las autoridades que existe una recuperación importante de la especie que la aleja del peligro de extinción.

El Centro Mexicano de la Tortuga (CMT) reportó ayer que en la llegada del quelonio —tercera en el año— que tuvo lugar entre el 11 y el 15 de agosto se han contabilizado 140 mil 25 anidaciones, y se espera que en septiembre se produzca una nueva llegada de tortugas, la cual podría superar en número a la que se ha producido en estos días.

De acuerdo con el organismo, operado por la Comisión Nacional de Areas Naturales Protegidas, la golfina "está en el límite de rebasar la media que se ha mantenido desde 1999" para determinar que

ya no existe el riesgo de extinción.

En 1990 se impuso la veda de la tortuga, por la cual se establecieron estrictas medidas de control, vigilancia y protección de la especie. En ese año llegaban 7 mil ejemplares a poner sus huevos, alrededor de un centenar cada una. A 15 años de distancia, los logros son evidentes, de acuerdo con el CMT.

Según el organismo, hasta el lunes pasado las tortugas golfinas depositaron alrededor de 14 millones de huevos, de los cuales aproximadamente 30 por ciento, es decir, 4 millones 200 mil, tendrán éxito en el nacimiento de tortugas que lograrán regresar al mar en septiembre para iniciar su ciclo de vida marina.

Mencionó que el resto de los huevos no llegan a madurar debido a procesos naturales, entre los que se encuentran diversos procesos

biológicos (como contaminación por bacterias) o inclusive por la saturación de huevos en un espacio reducido.

Las labores de protección de la tortuga se iniciaron en 1967 en la región de Escobilla, Morro Ayuta y Barra de la Cruz, y en 1994 fue creado el CMT. Las tortugas marinas, explicaron la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Comisión Nacional de Areas Protegidas, forman parte de la biodiversidad mundial. Son un grupo primitivo y singular con características anatómicas únicas que no han cambiado sustancialmente desde que aparecieron en el planeta.

La historia de estos quelonios es prodigiosa, ya que es una especie longeva y excelente navegadora. Durante sus migraciones recorre miles de kilómetros al trasladarse

entre sus sitios de alimentación y los de anidación.

Las dependencias señalaron que las poblaciones de las diferentes especies de tortugas marinas son reducidas. Esta merma es resultado de diversos factores, entre otros la pesca excesiva, el comercio ilícito, el saqueo de los nidos, la captura y sacrificio de hembras anidadoras, la modificación y degradación de su hábitat, y la captura incidental de ejemplares jóvenes y adultos.

México no está excluido de esta problemática; sin embargo, gracias a las medidas impulsadas desde 1990, con el apoyo de dependencias como la Armada de México, se ha logrado contrarrestar la merma en las poblaciones de los quelonios, indicaron la Semarnat y la Comisión de Areas Protegidas.



HIRAM MORENO

Miles de golfinas llegaron a la playa Escobilla, Oaxaca, en este mes. El Centro Mexicano de la Tortuga reportó 140 mil anidaciones